



Gerente:  
**Camilo de Mézerville**  
Administrador:  
**Joaquín M. Gutiérrez**  
Oficinas y Taller:  
**Imprenta Minerva**

# La crisis del cambio va tomando proporciones alarmantes

## No hay letras en plaza y poco puede esperarse de las exportaciones de café

Conversamos breves momentos con el culto caballero y prestigiado hombre de finanzas, don Juan Rafael Chacón, Director del Banco Internacional, quien amablemente nos hizo las siguientes declaraciones que procuramos sintetizar:

"Me parece, contestando a su pregunta, que el proyecto de negociación interna que pronto se discutirá en el Congreso, no será beneficioso para el país en el caso de que fuere aprobado. Los bonos no dejan de ser *promesas de pago*; y si con el respaldo de esos bonos se hacen emisiones, los nuevos billetes son también *promesas de pago*, que en nada aliviarán la situación ni estabilizarán los cambios, desde luego que son inconvertibles, pues no habrá oro detrás de ellos para facilitarlos en cualquier momento a un comerciante, que necesita hacer sus pagos en el exterior. ¡Salvo que hubiere suficiente capital para suscribirlos al contado, y que los dueños de ese capital quisieran emplear DÓLARES en esa inversión, lo cual es imposible!

En Costa Rica no necesitan emisiones. Tenemos suficientes billetes emitidos, y de sobra alcanzan para el movimiento financiero. Aquí tiene usted este Estado de Caja. Observe que en sólo depósitos tiene este banco TRES MILLONES DE COLONES. ¿Qué significa eso? Que sus dueños no encuentran inversión a ese capital. ¿Cuánto tendrán en depósito todos los bancos juntos?.. Ya ve como en realidad sería peligroso echar a la calle más papel. El peligro arrecia con la actual escasez de letras. Habría exceso de colonos y, naturalmente, el cambio se iría por las nubes.

Talvez sería fácil hasta cierto punto detener el alza del cambio, si tuviéramos en perspectiva una buena cosecha de café, y en tal concepto no llegase a gran cantidad de oro. Entonces el peligro de la emisión disminuirá. Pero este año hasta la naturaleza se muestra hostil con nosotros, y sólo nos concede una tercera parte de ese grano. La cosecha ha mermado en dos tercios, promediando. Por que en la región

### La cosecha ha disminuído este año en dos terceras partes

del norte llega a un 40 por ciento de lo usual; hacia el este el porcentaje es como del 35, pero en cambio en las fincas del sur las matas están como durante la repel: uno que otro grano, y nada más.

La crisis es aguda, como usted podrá notar, y en estos momen-

### Nos visitan el representante del aviador Massi y el intrépido piloto José Villa

Grata sorpresa fue para nosotros recibir la visita del viejo amigo don José Villa, aviador muy conocido en esta capital por los vuelos que hizo con Venditti.

Acaba de llegar de Italia, en donde compró diez aparatos: cinco para el Gobierno de Honduras en donde se ha fundado una escuela de aviación, y cinco para servicio del Gobierno de El Salvador.

El amigo Villa vino a estas oficinas acompañado del caballero don Antonio Di Palma, representante del piloto Massi, y que tiene verdadero entusiasmo por todo lo que se refiere a aviación.

Ha hecho muy buenos arreglos para que su representado venga por los aires desde Tegucigalpa, y dice que la reciente caída en tierras guanacastecas sólo se debe a la fatalidad.

Desearnos a estos apreciables amigos el mayor éxito, y les agradecemos mucho su gentil visita.

### Suscripción para el traslado de los restos de Miss Marian Le Capellain

Colegio Superior de Señoritas	\$ 100.00
Ester de Mézerville	10.00
Ana María de Ojuber	10.00
Felicia de Mézerville	10.00
Liceo de Costa Rica	100.00
Lola Pastor	5.00
María Alfaro de Mar	5.00
Julia Pastor	10.00
Carolina C. de Castro	
Grecia	1.00
Hortencia Quesada C.	
Grecia	1.00
Mercedes M. de Zambra	
na (Grecia)	5.00
América de Herm	5.00
Eva de Chinchilla	10.00
Muriel de Gurdán	10.00
Profesor don Juan Rudín y Sra.	10.00

tos en que no hay letras ni para los más apremiantes compromisos, en que no hay perspectiva de obtenerlas en un futuro cercano, una emisión sería fatal y nadie podrá contener el alza del cambio con grave perjuicio para todos. Le repito que tenemos billete de sobra. Calculando una población de 500 mil habitantes, sin contar la circulación en oro que rige en toda la costa atlántica, fincas de la United, minas, etc., la que es bastante grande, puede afirmarse *por cabeza* hay en circulación 50 colonos, sin tomar en cuenta las emisiones en caja ni los depósitos.

¿Me interroga acerca de la Caja de Conversión?... Pues nada puede hacer ese departamento si no tiene con qué convertir. Hubiera sido de espléndidos resultados con el empréstito exterior que fracasó. De otro modo no dá fuego, *por más que la raspen*.

Creemos haber interpretado las palabras del Sr. Chacón, a quien mucho agradecemos su deferencia y la amabilidad con que tuvo a bien distinguirnos.

Sus declaraciones merecen que se las medite con atención, ya que vienen de un verdadero y probado financista.

Como se advierte en ellas, la crisis no puede ser más aguda. Tenemos el cambio al 475 0/0, no hay letras, aquel tiende al alza y la cosecha de café es raquítica.

¿A dónde llegaremos? Las clases pobres, los consumidores serán los más perjudicados como siempre han sido. Están encareciendo los artículos de importación y no hay esperanza de que se abaraten. Para alivio de males el erario nacional deja de percibir fuertes sumas, pues para sus recaudaciones de aduana fijó la Secretaría de Hacienda el 400%, y para los intereses de deudas debe pagar el 475 por ciento. Es decir, en el primer caso pierde 75 puntos y en el segundo tiene que reconocer otros 75, o sea un total de 150.

¿Qué dicen ahora los obreros, los oprimidos que se alzaron contra la negociación. Soley Keith, haciendo el juego inconscientemente a los especuladores y a los capitalistas?

### Quedarán abandonados los restos del maestro Garcia Flamenco

Algunas personas que con razón veneran la memoria del recordado maestro don Marcelino Garcia Flamenco, quien pereció en la jornada de la Cruz defendiendo la causa de la libertad, nos han preguntado sobre la actitud que se tomará con respecto a sus restos, una vez que sean traídos los de los mártires de Buenos Aires.

¿Quedarán olvidados allá en un rincón del norte de la República?

Esta pregunta la debe contestar el Comité que hace unos meses se eligió en pró del héroe.

### Llega a San José el Gerente del Banco Mercantil de Colombia

Incidentalmente tuvimos ayer el honor de saludar al caballero don Emile J. Fossier, Gerente del Banco Mercantil Americano de Colombia, quien se encuentra de paso en esta capital.

El señor Fossier es una persona de trato exquisito, y goza de mucho prestigio en Barranquilla, a donde regresará a fines de esta semana.

Se cumple el DIARIO DEL COMERCIO en saludar atentamente al distinguido viajero

### No son cincuenta dólares sino colonos lo que se paga por tercerillas

En nuestra nota de la última edición acerca del peligro de que nos quedemos sin café para el consumo, pues hasta las tercerillas que es lo único que siempre nos ha quedado se están yendo, se dijo que estas se cotizaban a \$50.000

Salía a la vista la equivocación. No se trata de dólares sino de colonos, lo que fácilmente habrá comprendido el inteligente lector.

### Salida de correos

El viernes próximo a las 7 y 30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Sud América y Antillas, vía Cristóbal, por medio del vapor inglés "San Benito"

El próximo lunes a las 7 y 30 se hará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, Nueva Caledonia, Tasmania, Nueva Zelanda, Fiti y Cook Islands, Tahiti, Hawaii, China, Japón, Filipinas, Alaska, San Diego, Los Angeles, San Francisco, Texas, San Luis, Kansas, Chicago y Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; India Inglesa, Persia Africa, Turquía, Europa, Canada, y E. E. U. U. vía Nueva York y Habana, Cuba, por medio del vapor inglés "Ulus."

### SALIDA DE PAQUETES POSTALES

Alemania, el próximo miércoles a las 14 horas por el vapor "Van Reusseler"

Caracas y Panamá, el próximo jueves a las 14 horas por el vapor "San Benito"

E. E. U. U. el próximo sábado a las 14 horas por el vapor "Ulus"

### Los comerciantes molestos con una medida del Resguardo

Desde hace mucho tiempo que los propietarios de establecimientos de licor se encuentran molestos con una medida del Resguardo Fiscal, que ellos juzgan pernicioso en gran parte.

Ayer nos dijo uno de ellos, que su establecimiento es visitado todos los domingos por un pelotón de guardas por sospechas más o menos conocidas de intrigas. Dice que a veces "cogen de traído" a determinado establecimiento sin preocuparse de las numerosas fábricas clandestinas que tranquilamente funcionan en los campos adonde los guardas no se toman la molestia de ir. Hasta allí ese quejoso que elevará su protesta a la Cámara de Comercio.

### Un niño herido

Al niño Mario Sáenz le dio una terrible patada en la cabeza una mula. Es atendido en la Cruz Roja; su estado no es de gravedad.

El cuadrúpedo es de propiedad de la familia Sáenz. Lamentamos mucho lo ocurrido y deseamos que mejore el pequeño Mario.

### Falta de respeto contra la Cruz Roja

Algunos miembros de La Cruz Roja se lamentan de la marcada falta de respeto con que algunas gentes miran la Brigada activa de esa noble institución. Durante las partidas de football y durante las corridas de toros se han suscitado incidentes a causa de la falta de cultura de varias personas en contra de quienes andan dispuestos a prestarle su valioso contingente a la menor indicación.

Ojalá que la policía tome nota de este caso.

### Teatro de moda

Grande ha sido el éxito del Teatro Feyth, recientemente abierto al público. Su propietario se propone exhibir las mejores cintas y no omitirá esfuerzos y gastos para lograr satisfacer ampliamente el gusto más refinado.

Todo el mundo al Teatro Feyth. Ver el anuncio de esta empresa en lugar aparte de este mismo diario.

### La reunión de hoy para conocer del Presupuesto Municipal

Hoy a las 9 hs. se reunirán en la oficina del señor Gobernador de la provincia los señores Regidores con el fin de cambiar impresiones sobre el nuevo Presupuesto. Asistirán el señor Luján y el señor Fiscal y posiblemente los jefes de las diferentes secciones.

Los empleados municipales, —no todos— están con "abejón en el buche" como se dice vulgarmente pues temen tizerazos.

Aunque la reunión es de carácter privado trataremos de buscar detalles del resultado de esa conferencia.

**Rezagos del domingo**

**Debe venderse La Mansión**

De nuestro apreciable colega por teño El Heraldito tomamos el siguiente artículo referente al estado en que se encuentra la finca llamada La Mansión cuya venta había sido autorizada por el gobierno.

La ley del Congreso que autorizó al Supremo Gobierno para vender la finca La Mansión sita en el Cantón de Nicoya, no ha sido cumplida. Por el contrario, en el presupuesto del año que corre, aparece una partida destinada a los gastos que demanda la atención del inmueble. Es decir que lejos de deducir el Estado alguna ventaja de ese bien, le ocasiona erogaciones.

En uno de los números anteriores de este hojito nos referimos ligeramente a este asunto, que juzgamos de verdadera importancia sobre todo en los tiempos de crisis por que atravesamos. El Supremo Gobierno necesita del conjunto de todas las entradas para atender como es debido los gastos de administración. Como medio de solucionar la crisis, se ha decretado la doble patente comercial,

que por más que su nombre diga que va a cargo del comercio, el que soporta las consecuencias es el consumidor. Y este tributo ha levantado justa grito en todos los ámbitos del país.

La venta de La Mansión haría ingresar a las arcas nacionales unos cuantos millares de colones, que servirían para aplacar la triste situación del Estado. No comprendemos la causa de la demora en proceder a vender esa finca.

Tenemos entendido que hay algunas personas que desean adquirirla, y estamos seguros de que el inmueble, en otras manos que no sean las del Gobierno, producirá buenos rendimientos.

Toca al señor Ministro de Fomento, don Narciso Blanco, dar cumplimiento al mandato del Congreso, que dispuso la venta, y si hubiere algún inconveniente, sería del caso que se dijera, para que los que tengan deseos de comprarla, perdieran la esperanza.

Esperamos oír la voz de don Narciso.

**Conato de incendio en Puntarenas**

Con fecha 19 del presente, nos dice el corresponsal nuestro en Puntarenas que ese día en la madrugada, como a la una, se presentó un chino todo azorado diciendo en una casa contigua a la panadería de Jaime Cham se había declarado un incendio. La casa en relación es de don Céllmo Guido y el incendio fue apagado. Refiriéndome a esto, dice un colega porteño, que el incendio principió por la cocina de dicha casa y en un montón de paja impregnada de café, paja que la policía recogió como cuerpo del delito, llevándola a la Comandancia.

La casa del Sr. Guido queda pegada a las bodegas del almacén de Man Chong Sing, pero aquella no está asegurada.

Hasta la fecha no aparece ningún responsable de tan vandálico hecho, pero el asunto está en manos de la autoridad competente, quien instruye la sumaria del caso en averiguarse de los hechos.

En nuestro próximo número nos ocuparemos más extensamente de este escandaloso asunto.

**Dos noticias cablegráficas**

**No hay otro plan de reparaciones**

Washington.—El Departamento de Estado publicó un comunicado en el que se desmiente oficialmente la noticia de que el delegado Bayden había recibido instrucciones de ese Departamento para presentar un nuevo plan de reparaciones.

Esta comunicación es el resultado de un despacho de París en el que se anunciaba que se había sabido de fuentes oficiales que Mr. Bayden contando con la aprobación del Secretario de Estado Hughes había presentado a la Comisión de Reparaciones, de la cual forma parte como representante de los Estados Unidos, un plan de reparaciones que se había estado estudiando por más de dos meses y que probablemente sería

discutido por primera vez en esta semana.

**La Conferencia de Lausana**

Lausana.—Lord Curzón, jefe de la delegación británica ante la Conferencia de Paz de Lausana, estaba conferenciando esta noche con Barrere jefe de la delegación francesa, o Ismet Pachá, delegado turco, respecto al estado actual de las negociaciones. Los delegados británicos opinan que la Conferencia durará posiblemente tres semanas más. Las nuevas dificultades, que se refieren principalmente a los reclamos de Turquía respecto a asuntos financieros, surgieron durante las discusiones de la semana pasada; los aliados consideran que esas dificultades son los puntos más peligrosos para la Conferencia, por lo cual hacen lo posible por solucionarlas.

**LA IMPERIAL de FEDERICO AYMERICH**

ACABA DE RECIBIR UN SURTIDO DE SOMBREROS DE FIELTRO STETSON, ala dura y ala suave

En sombreros de paja: TODA VARIEDAD en forma y tamaño. Siempre en existencia el legítimo MONTECRISTI, especialidad de la casa.

También acaba de recibir un Surtido Grande de Sombreros y Gorras para Niños

**Cuadronal.** Único remedio alemán para curar en pocos días el reumatismo más agudo. Personas con más de ocho años de estar tullidas han sido curadas en pocos días. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 2.00.

**Belosin.** Un preparado alemán para quitar el dolor de cabeza, sin que ataque el corazón. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 1.50.

**Perfumes de todas clases, finísimos.** El nuevo sistema de perfumarse con las esencias más finas del mundo que no manchan la ropa, no contienen grasas ni alcohol. Un frasco para perfumarse todos los días durante un año vale \$ 2.00.

**Remedio Alemán para quemaduras del sol** el tubo que sirve para mucho tiempo vale \$ 2.00.

**Remedio Alemán para picaduras de zancudos y mosquitos.** Un tubo que sirve para mucho tiempo, vale \$ 2.00.

Pídanse todos estos artículos en las boticas o al único importador: E. RUNNEBAUM.—CARTAGO.

**Despedida del Dr. Santos**

El jueves por la noche el perlo día colombiano doctor Eduardo Santos, dio una comida en los comedores del Hotel Francés con el principal objeto de corresponder a las cariñosas atenciones recibidas en esta ciudad, tanto por él como por su distinguida señora esposa. Tomaron asiento a la mesa las siguientes personas, habiéndose excusado don Gamaliel Noriega por recargo de trabajo en la Dirección de Correos: Doctor Eduardo Santos, doña Lorenza de Santos, Gral. Faraón Pertuz, doña Julia de Pertuz, Doctor Ramón Rodríguez Diago, don Félix F. Noriega, doña Elisa de Noriega, Mr. E. J. Foster, doña Emma Mora de Rodríguez, don J. García Monge, señorita Elisa María Noriega, don Roberto Jimeno y don Ramiro Pertuz Jimeno. Fueron la familiaridad culta y el buen humor que nace del espíritu las características de la comida, durante la cual el Dr. Santos alzó una copa por Colombia y otra copa por el Ministro de Colombia, Gral. Pertuz y su señora esposa.

**AARON ASCH**

Corredor Jurado

Apartado 459 - Teléfono 798 San José

Remates en aduana, casas de comercio y particulares y en cualquier parte del país.

Contrucción de Casas en favorables condiciones de pago.

Compra venta y arriendo de casas y fincas. Agencia General de colocaciones con datos y atestados necesarios.

Dinero a interés a módicos tipos. Venta de automóviles "Ford" y motocicletas "India" a los precios más bajos de plaza.

Compra y venta de mercaderías a los comerciantes de provincias mediante una módica comisión.

Compra y venta de toda clase de productos del país.

Embarque y desembarque de mercaderías.

REAL STATE & COMMISSION, Agent, San José, C. R.

**Almanaque para 1923**

Ya ha sido puesto a la venta el Almanaque para 1923, que hace 38 años viene publicando la Imprenta María v. de Lines. Es el mejor en sus cálculos astronómicos y en el santoral.

Para pedidos dirigirse a la

**Imprenta MARIA v. DE LINES**

Apartado 101 - Teléfono 255 SAN JOSE

Es indispensable para todo Hogar

**JOSE ASTUA AGUILAR**

ABOGADO

Catedrático de Derecho Mercantil y de Derecho Penal

Negocios civiles, de comercio y criminales, mortuorias, concursos, estudio de pleitos establecidos o por establecer, alegatos ante las Salas de la Corte Suprema de Justicia.

Servicios profesionales en San José y en las otras provincias. BUFETE en su casa de habitación, entre las del Lic. don Manuel Sáenz Cordero y la de don Rafael Delcore.

**VERME-OL**

MATA LAS LOMBRICES Saba e YERBABUENA BOTICA ORIENTAL

**LITOGRAFIA MINERVA**

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo:

**Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc.**

Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.

Apartado S. ★ Teléfono 688.

**A LOS CONSTRUCTORES DEL PAIS**

La licitación para construcción de casas baratas e higiénicas en esta ciudad, puede verse en La Gaceta o Diario Oficial del Domingo 14 de Enero corriente. Conviene enterarse de las "Disposiciones Generales" que contiene al final.

LA JUNTA

San José, 15 de Enero de 1923.

**Sal de Punta Piedra**

La más acreditada

Ofrecemos al por mayor **S. SARAVIA Suc.**

Depósito: 150 varas al Sur del Hotel Washington, calle del Tranvía al Pacífico — Apartado 234

Recibimos en depósito toda clase de mercaderías para guardar o vender en comisión.

**UNITED FRUIT COMPANY**  
**SERVICIO DE VAPORES**

Con motivo de la visita de la FLOTA AMERICANA a la Zona del Canal durante el mes de Febrero próximo y para facilidad de las personas que deseen asistir a las fiestas que con ese motivo se celebrarán en Panamá y en la Zona del Canal, esta Compañía concederá un precio especial de \$ 40.00 oro americano por pasaje mínimo (camarote sin baño) de Limón a Cristóbal y regreso, válido de Febrero 1.º a Marzo 15 del año en curso.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITTENDEN

San José, Enero 18 de 1923.

IMITADA POR TODOS

**CERVEZA TRAUBE**

IGUALADA Por NINGUNO

# Sección de la Cámara de Comercio

REDACTOR: JUAN FERNANDEZ MORUA

## Perspectivas

IV

### LO QUE SIGNIFICA EL DEPRECIO

Como hemos probado el llamado Empréstito Interno que se encuentra en estudio por la Comisión de Hacienda del Congreso Constitucional, no es otra cosa que otra intentona de nuevas emisiones de papel moneda. Intentona que, desgraciadamente, es muy posible que se convierta en verdadero golpe de estado, puesto que el referido proyecto está por anticipado, firmado por veintidós padres de la patria. Es decir, ya está contratado el poder necesario para barrer con cualquier oposición que se presentare.

Las nuevas emisiones, naturalmente, producirán un nuevo deprecio de los billetes en circulación, con los que, a guisa de dinero, se nos pagan nuestras labores, ya ellas se efectúen en los campos de labranza, en los talleres, en los establecimientos de comercio o en las oficinas de cualquier clase, públicas y privadas. Ese deprecio indica que con lo mismo que recibimos hoy podremos comprar menos, porque los precios suben en armonía con el deprecio. Y no solamente los precios de los artículos importados sino los de todos los más. Los precios buscan su nivel, indefectiblemente.

Ese deprecio no afecta únicamente la cantidad de papel moneda emitido. Esa cantidad no es sino un signo para establecer los precios y poder llevar a cabo el intercambio de productos y trabajos. Y el trabajo, ya lo sabemos, no es otra cosa que el esfuerzo necesario para la adquisición de las cosas necesarias a la vida. Al recibir dinero en realidad recibimos artículos necesarios para la vida. Porque, es claro, si hoy recibo cinco colones, como mi salario de trabajo, y voy al mercado y entre carne, azúcar, chayotes y otras yerbas, me gasto los cinco colones, lo que ha ocurrido es que en cambio de mi día de trabajo me han llenado la canasta de carne, azúcar, chayotes y otras yerbas. Productos que necesito para vivir. Si hoy puedo conseguir una cierta cantidad de esos productos y mañana, debido al deprecio de la moneda, tan sólo puedo obtener —con igual suma de dinero— un ochenta por ciento de esa suma, el veinte por ciento me lo han estafado miserablemente.

Y como esa clase de operaciones se lleva a cabo diariamente, porque todos los días hemos de comer para vivir y trabajar para comer, el alza de los precios, con motivo de la depreciación de la moneda, afecta a todos los que hacen tales operaciones, y afecta desconsiderada e injustamente a los que tienen un ingreso limitado en forma de salario.

Demos por sentado que 300 000 mil habitantes del país debían gastar un colón cada uno, cada día, con el fin indicado. Al año gastarían más de CIN MILLONES DE COLONES. Cincuenta puntos de alza de cambio, significan doce y medio por ciento de deprecio, y una alza correspondiente en los precios (como regla más). Una alza en el cambio, de cincuenta puntos, significa para estos humildes compradores, nada menos que DOCE MILLONES Y MEDIO DE COLONES en un año, y lo que correspondía en un día o en un mes. Eso significa la estafa contra el trabajo por medio de la depreciación de la moneda.

Gran parte de esa estafa la hacen los que pagan sus trabajos en moneda depreciada, y contribuyen cada día a su mayor deprecio, para venderlos en el extranjero a buena moneda.

Por eso los exportadores de productos y especuladores en cambios que se han reunido bajo un mismo techo y mote con el engañoso nombre de Cámara de "Agricultura", están interesados en que haya más papel moneda. Porque con más papel moneda hay más deprecio. Y con más deprecio ganan más, chupándole la sangre a todos los trabajadores, de cualquier clase que sean, que reciben la retribución por su trabajo en papel moneda depreciado.

Y por eso la referida Cámara de "Agricultura" se apresta con quiétesca entrada al patio, a defender el proyecto de nuevas emisiones de papel moneda, con sofismas de gran calibre que dan el hipo.

Y, por eso, el proyecto en cuestión, presentado por diputados de los llamados agrícolas y de otros que no lo son, pero que han sido arrollados, presentan el proyecto firmado por diputados en número de veintidós.

## Notificación al Comercio de la República

Se avisa a todos los comerciantes de la República que de acuerdo con las reformas introducidas últimamente a los Estatutos de la Cámara de Comercio, a partir del primero de abril de 1923, para ingresar a dicha Institución en calidad de socio

### Deberán pagar una cuota de ingreso de ₡ 10 00

Todos podrán hacerse inscribir antes de esa fecha sin hacer ese pago inicial. Es de gran importancia para los intereses del comercio pertenecer a esta organización. Cuota mensual para detallistas ₡ 2 00. Para mayoristas ₡ 5 00.

Recorte usted y envíe el siguiente volante junto con su primera cuota por un mes *A partir del primero de Abril será preciso enviar además DIEZ COLONES.*

Sr. Secretario de la Cámara de Comercio de Costa Rica  
San José

Sírvase proponerme para socio de esa Cámara, en la primera reunión que celebre la Junta Directiva. Incluyo la suma de ₡ ..... por cuota por el primer mes, en cuya categoría deseo se me inscriba. Entiendo que la diferencia en el monto de las cuotas no implica diferencia alguna en cuanto a derechos y deberes correspondientes a todos los socios.

NOMBRE .....  
DIRECCIÓN .....  
FECHA .....

Y por eso, la llamada Cámara de "Agricultura," sale espada en mano, dándonos prólogos quiétescos y sofisticos—como una llamada de atención al país, para que oiga a los doctores agrícolas en tanto que los escuderos le sacan la savia de la vida y pregonan que lo hacen en nombre de la patria.

Manos que manejan esas plumas para convencer al pueblo de que tome su cicuta, para que los tragadores de todos los tiempos rellenen más sus baulles «de aloe, mirra, incienso y cinamomo». Manos que manejan plumas para cegar a los desgraciados a fin de que caigan en la olla de ratón Pérez, sin oportunidad de defensas. Manos que deberían secarse y caer convertidas en polvo sobre el que todas las víctimas pisotearán!

Es llegada la hora de la protesta y sea la nuestra la que levante los primeros alientos. Protesta que ha de oírse y se oír a través de los tiempos. Protesta que señalará con severa mano a quienes atraen a los pueblos con engaños para maniatarlos y hacerlos morir de desesperación y miseria.

## Para la Historia de Honradez Patriótica

Vamos a reproducir algunas expresiones de algunos señores que fueron Diputados en el pasado, en relación con Emisiones de papel moneda, como las de peca categoría que ahora intentan llevar a cabo CON EL BENEPLACITO Y DEFENSA A BOMBO, PLATILLOS Y CAÑONAZOS de la Cámara de "Agricultura", a la que asisten algunos a quienes puedan también interesar esas expresiones:

DE DON JOSE MARIA ZELEDÓN (BILLO)

San José, Mayo 15 de 1921

Señor Presidente de la Cámara de Comercio,

San José

Señor:

Me apresuro a contestar la pregunta que Ud. se ha servido hacer a los representantes de la Nación, con respecto a los rumores que circulan, con fines especulativos, de una posible nueva emisión de billetes sin respaldo.

Por mi parte JAMÁS CONTRIBUIRÍA CON MI VOTO, CUALESQUIERA QUE SEAN LAS CIRCUNSTANCIAS QUE PARA PROPONERLA SE ALEGUEN, A ESA MEDIDA CORRROSIVA. Entiendo que en la misma inquebrantable disposición están todos los señores diputados.

Precisamente ayer firmé, muy gustoso, una iniciativa de reforma constitucional del compañero, señor Orozco Castro, para prohibir que se haga en el país emisión alguna fiduciaria que no tenga por lo menos, un respaldo metálico del cincuenta por ciento. De Ud. muy atento servidor,

JOSE MARIA ZELEDÓN

¿Sabrá el país lo que don José María opina ahora que no es diputado, pero que pudiera desear serlo otra vez? ¿Ahora que "Anibal está en las puertas"—no como un rumor, sino como una realidad, qué opina don José María?

## TEATRO MODERNO

MARTES 23 de Enero

A las 7 p. m.

El Secreto de la Muerte

Episodios 7 y 8

A las 8.30 p. m.

Los CINCO TUNANTES

Gran Reprise!

REPETTO y su Orquesta

## Ya llegó!

nueva remesa del recomendado **Vino Saint Sebastien**, el mejor reconstituyente que se vende en las principales Boticas de la República.

Agente Exclusivo: **ADOLFO CAÑAS**

Enero de 1923.

Trabajos de toda clase, en la MINERVA

## LA MARQUESA TIENDA de CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

## De nuestros corresponsales

### Abangareñas

En El Dos de esta jurisdicción, una rama arrancada de un árbol de la montaña por los fuertes vientos que soplan, mató a Adrián Hernández ayer tarde, triturándole el cráneo. El señor Alcalde de este cantón se dirigió hoy acompañado de su Secretario, al lugar del suceso, a inspeccionar allí mismo las primeras diligencias del caso. El cadáver de Hernández será conducido hoy a Las Juntas para su enterramiento en aquel cementerio.

En comisión oficial se encuentra aquí el señor Ingeniero don Salvador González, procedente de esa capital.

## TEATROS

Empresa: URBINI FACIO

MARTES 23 de Enero de 1923

AMERICA

Últimas funciones de la genial

## La Maravillita

Gran éxito de la Temporada

VARIEDADES

Hoy Grandes Novedades!

Última Función de

## Dr. Richard

Mago Indiano

Vino, según dicen, a fijar los límites entre este cantón y el de Cañas y salió hoy hacia la montaña a cumplir esa misión en compañía del señor Rafael Acosta, jefe Político de Cañas, que también llegó a ésta con el mismo propósito. Igualmente acompañan al señor ingeniero, don Teodomiro Acuña, Inspector de Finanzas Municipales de este cantón, recientemente nombrado y el coronel O. B. Villalobos, Comandante Militar de esta zona. A todos deseamos una feliz travesía por la cordillera.

Hasta la fecha no han sido cap-

turados los hermanos Juan, Tobías y Aveilao, quienes hace pocos días asesinaron brutalmente a machetazos a Adán A. Faro, generalmente conocido por Adán Pichel. Ojalá las autoridades correspondientes les dieran una búsqueda por El Dos, en donde viven.

También queremos indicar la conveniencia de enviar a aquellos lugares el resguardo de Tilarán y si éste solo fuere insuficiente, valdría la pena que el de Liberia también viniera a hacer un recorrido, que sería muy fructuoso, seguros como estamos de que haría buenas capturas en esa región.

CORRESPONSAL

Enero, 18 de 1923

## ¿Quiere Ud. vestirse con Manta?

Teñida con los Colorantes Sunset puede Ud. hacerse un elegante y económico traje. La última novedad en Estados Unidos.

ESTRENE muchos vestidos.

Si usted necesita **MUEBLES** dirijase al taller de **Antonio Avila M.** situado en la Jardinería "La Camelia", 150 varas al sur de La Dolorosa.

## La Jardinería "La Crisantema"

es la única que tiene teléfono

Para cualquier trabajo de floricultura, ya sea para bautizos, fiestas, etc. llame enseguida al teléfono No. 21 de San Pedro de Montes de Oca o a Ernesto Ortiz en San José, que inmediatamente se le atenderá.

# AYER EN EL CONGRESO

## Se discuten tópicos sanitarios - El Lic. don Ricardo Jiménez quiere saber si las enfermedades secretas también se adquieren por contagio o sólo por contacto - Clase de medicina a los diputados dada por el Doctor Cordero

A las 15 horas se abrió la sesión bajo la Presidencia del Lic. don Arturo Volio.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

### Orden del día

1. Lectura del acta.
2. Correspondencia.
3. Formas de Decreto.
4. Segundo debate al proyecto de la Comisión de Guerra para erogar \$ 50,000.00, relativo al traslado de los restos de los mártires de Buenos Aires de Térraba.
5. Tercer debate a los siguientes asuntos:

1. Contraproyecto del representante Jiménez sobre asuntos petroleros.
2. Código Sanitario.
6. Discusión detallada del proyecto que crea la Clínica Antisifilítica.

### Reformas al Reglamento

Se leyó y aprobó la forma del decreto que tiende a reformar varios artículos del Reglamento de la Cámara, según proyecto del representante Jiménez.

### Compra de una propiedad

Se leyó y aprobó el decreto del Legislativo sobre el proyecto de ley para comprar una finca al Dr. Giustiniani en la región del Surtubal y Tronco Negro.

### Por los mártires de Buenos Aires

Se aprobó en segundo debate el proyecto de la Comisión de Guerra para erogar hasta \$ 50,000.00, a fin de dar cumplimiento al decreto número 79 de 12 de agosto de 1920.

### Asuntos petroleros

Se aprueba en tercer debate el contraproyecto presentado por el representante Jiménez, que autoriza al Poder Ejecutivo para contratar con el señor Moreno en las mismas condiciones que con los concesionarios Richmond y Zúñiga.

Presidente. — De conformidad con las reformas aceptadas en la sesión de la mañana, se aprobaron definitivamente los contratos, quedando ya terminado ese asunto.

### Código Sanitario

Después de leído el dictamen de la Comisión y el articulado del proyecto, se puso a discusión en tercer debate la citada ley que tiene a proteger la salud pública.

Herrera Jenkins. — Votara el proyecto en tercer debate, porque está respaldado el dictamen por la firma del Dr. Cordero, pero se reserva ciertas modificaciones en algunos artículos.

Se aprobó en tercer debate. Presidente. — Procédase a la discusión detallada del proyecto.

Se aprobaron los artículos 1, 2, 3, 4, 5, 6 y 7.

Al discutirse el artículo 8º, el representante don Jorge Volio hace moción para que el nombramiento de Subsecretario de Estado en el Despacho de Higiene y Sa-

lubridad Pública recaiga sobre persona apta, sin exigirle títulos de médico. Puede muy bien suprimirse el párrafo primero.

Picado. — No está conforme con las ideas expuestas por el señor Volio y el artículo puede muy bien quedar en la forma redactado por la Comisión.

Volio J. — No es amigo de los remiendos y sobre todo cuando van mal pegados.

Esto se presta para favorecer a ciertos médicos. Los títulos no constituyen la ciencia. En el país hay distinguidas personas como don Elías Jiménez Rojas, que sin ser médico es una potencia en Fisiología, Química, Higiene y todas estas materias.

Mantiene siempre sus ideas de que ese alto cargo lo ejerza la persona que aunque no sea médico reúna buenas condiciones.

Monge. — Defiende el artículo en la forma que está en el proyecto.

Fue desestimada la moción Volio.

— Se aprobó el artículo 8.

Se aprobaron el artículo 9 y 10. Briceño. — Como el proyecto que se discute consta de un extenso articulado, se permite indicar a la mesa, suspenda su lectura y la someta a discusión en globo.

Cordero. — Suplica un poco de paciencia a los señores representantes. En el proyecto hay artículos que merecen ser discutidos.

Se aprueban los artículos 11, 12, 13, 14, 15, 16 y 17.

Se aprueba una moción del General Volio, a fin de que la frase "impuesto" se cambie por "sobre tasa".

Fonseca. — Propone eliminar el artículo 18 que trata de la intervención del Ministro del Interior en los asuntos Municipales.

Quirós. — La experiencia nos indica que hace falta la vigilancia del Ministro de Gobernación, pa-

ra que en los pueblos cumplan debidamente con los servicios Sanitarios.

Da pena ver el estado de muchas ciudades y villas en cuanto a materia de higiene y salubridad.

Ortiz. — El artículo en la forma en que está redactado echa por tierra la autonomía Municipal, a que estamos acostumbrados.

Se aprobó la moción Fonseca que elimina el artículo 18 de la Comisión.

Sancho. — Hace moción para que se adicione al artículo 17 un agregado, autorizando a las Municipalidades cobren un recargo del 10 por ciento sobre las contribuciones existentes, siempre que se invierta en medidas de higiene y estancamiento.

Fue aprobada.

Se aprueban los artículos 19, 20, 21, 22.

Ortiz. — Hace moción para que se castigue con \$ 100 la falta que cometan los médicos, que no cumplan lo que señala el artículo 21.

Sancho. — Un artículo de la ley se refiere a la sanción que corresponde por faltas de cumplimiento.

Jiménez. — No entiende de estas cuestiones, pero todos los médicos que asistan pacientes con enfermedades contagiosas, están en la obligación de declararlo.

Pregunta si las venereas, que vienen por contacto, son también contagiosas, y desea oír el criterio de la Comisión.

Este es un punto que debe aclararse.

Cordero. — Indica que las enfermedades contagiosas de carácter determinado son el tífus, cólera, peste bubónica, viruela, fiebre amarilla, escarlatina, lepra, paludismo, rabia y otras muchas.

Jiménez. — No se da por vencido y pide se aclare bien ese artículo 22.

La Presidencia levanta la sesión a las 17 horas.

## Entre Veras y Bromas

# De Capa Caída...

La actualidad se pone cada vez más movida e interesante: parece que se nos viene un año bailarín y rezoño y ya verán ustedes como a falta de dinero y comodidades tendremos salnete gordo, comedia bufá y hasta su poquito de lamentable drama.

El domingo que pasó fue día de meneos y cosas. Toros, cincha, manifestación, reuniones políticas y otros excesos: Pepe Mora, el Dr. Richards, el Príncipe hindú, don Julio, la policía, el hipódromo y la doble patente han sido figuras prominentes de la zarabanda.

Un ídolo menos; el fenómeno de la emoción, el torero de cartel madrileño, el abijado de don Vicente Blasco Ibáñez que no pudo debutar con los malzoles sucumbió con los toritos cartagineses del domingo.

Y para colmo de males, hester se metió al ruedo y se propuso hacer una caricatura viva y animada que resultó "tapa". Pepe que se le arrodilló a los malzoles, que poco faltó para que les hiciera la barba, el domingo de las cinco cogidas no se arrodilló ni hizo adonos, ni ná. En cambio Chester se arrodilló, se sentó, se acostó y hubo que desper-

tarlo; todo a dos varas de los pitones. Gozó el pueblo soberano y gozaron de lo lindo los turistas que, regocijados, asistían a la capca.

Pepe tuvo una mala tarde, tan mala, que como un ídolo de cartón se ha venido al suelo y ya nadie cree en lo del cartel madrileño, ni en la alternativa, ni el pobre autor de sangre y Arena que resulta perdidoso con todo esto. Aquel par de banderillas pequeñas que trató de poner al quiebre no fueron, precisamente, para acreditar a nadie: al intento, lo cogió el toro y suerte que estas reses nuestras no tienen la sangre caliente y no embisten de verdad. Oh tardes lejanas, tardes de sol, de mantillas, de clavetes, de sangre y de emoción, cuando Joselito, a paso de banderillas, ponía los zarcillos de a cuarta metido entre las astas y quebrando el cuerpo se dejaba rozar la chaquetilla por el puntillado cuerno y o se quedaba fijo, en las puntillas; o cuando Sánchez Mejías, sentado en el estribo, hurtaba el cuerpo maravillosamente y la fiera pasaba llevándose bien clavado un inmenso par.

Peró el domingo, señor, los todos resultaron más bravos de lo conveniente y los toreros, a pesar de que



### Regresa el señor Moreno

El domingo llegará a esta capital el conocido empresario don George A. Moreno quien se encontraba en Estados Unidos en via de negocios. Regresa el señor Moreno muy satisfecho del resultado de sus gestiones. Le adelantamos nuestro saludo.

### Para el exterior

El dos del mes entrante saldrán para Francia la señora doña Odilia Mangel de Bremaud, el niño George Woodbridge y la distinguida señorita Margarita Lara Iraca. Son nuestros deseos que tengan un feliz viaje.

### Distinguida enferma

Con gran placer hemos sido informados que el estado de salud de la señora madre de don Otilio Ulate, Director de "La Tribuna", ha continuado siendo mejor, lo que mucho celebramos.

### Nacimiento

Al hogar del señor don Miguel A. Castro y su señora esposa doña Ada de Castro ha llegado una nueva heredera por lo cual felicitamos a sus buenos padres.

### Boda Jenkins Morales

Doña Matilde Vargas v. de Morales, ha tenido la amabilidad de participar nos al próximo matrimonio de su hija Adela, con el Lic. don Augusto Jenkins.

La misma fineza han tenido los padres del novio, lo que mucho agradecemos, deseando eterna ventura a los contrayentes.

### Enfermos

Don Máximo Fernández está mejor de su dolencia.

— Ha restablecido la señorita Alicia Monturiol.

— Don Max Chavez se encuentra enfermo.

— Delicada de salud se halla doña Adella de Sotillo Picornel.

— Desde hace algunos días se encuentra delicada de salud la estimable señora doña Liduvina de Madrigal.

— Por su salud hacemos votos.

— Algo mejor sigue la señorita Inés Quijano.

— Muy enferma se halla la señorita Dora Hernández Villanave.

— Delicada de salud sigue la señorita Claudia Oreamuno.

— La señorita Josefina Pagés ha continuado mejor de salud.

— Doña Hermida de Gallegos ha mejorado.

— La señorita Flora Lara Iglesias guarda cama.

— Doña María J. de Chavarría ha seguido mejor.

— Se encuentra delicada de salud la estimada señorita María Teresa Avila.

— Continúa mejor la señorita Conchita Meza.

— El caballero don Ramón Ortiz va mejorando.

### Viajeros

Para Escasú salieron la señora doña Silvanita v. de Umaña y su hija la señorita Amparito Umaña.

— Don Antonio Font se encuentra en Alajuela.

— Hoy saldrán para San Isidro los señores don Rogelio Sotela, don Napoleón Quesada y don Alfredo Gócher.

— Regresó del campo el Lic. don Alejandro Aguilar M.

— Regresaron del Atlántico las señoritas Graciela y Vivalda Fuentes.

— Saló para Puntarenas la señorita Delfina Montagné.

— Para Cartago salió el doctor don José María Peralta.

— Vino de Limón Mr. G. P. Chittenden.

— Regresó de Cartago don Miguel Brenes.

— Vino de San Rafael de Heredia el Pbro. don Carlos Camacho.

— Regresó a Cartago la señorita Adriana Echeverría.

— Del mismo lugar llegaron las señoritas Caridad y Graciela Chavarría.

— La familia de don Máximo Bustamante salió para Escasú.

— Para San Jerónimo de Grecia la familia Esquivel de la Guardia.

— Para Lagunilla de Alajuela don Hernán Chacón y familia.

— Para San Isidro de Coronado don Fernando Golcochea y familia.

— Para San Vicente don Carlos Collado y familia.

— Para el Sauce salió don Rafael Volio.

— Doña Julia R. v. de Fernández salió para Alajuela.

— La señorita Lilia Rivera salió para Alajuela.

— Doña Angela de Lachner, llegará en breve al país.

en realidad son arrojados y valientes, tienen pocas facultades, poco estilo y no resultan.

Malditos toros y salieron todavía más inteligentes que los malzoles: cuando el público gritaba que lo mate, que lo mate, y mi mujer hecha una energúmena le hacía señas al Gobernador, que Dios ha de querer que Luján no interprete mal, el toro creyó lo contrario del torero y la emprendió a golpes contra Pepe Mora. Debemos advertir que el público lo que deseaba era que Pepe matara al toro y no lo que pasó.

En aquello estábamos cuando se inició la nueva embesida contra el hipódromo: el arranque de tablas empezó y la policía sacó la "cincha" y les menegó el ombligo a unos cuantos de los carpinteros improvisados. Cincha por fuera, cogidas y banderillas por dentro, todo amenizado con la música alegre de un pasacalles, y los gritos innumerables de centenares de bocas formaban el más lindo conjunto: ni la comparsa del Alacrán resultaba de mayor éxito.

Por la noche hubo otro zafarrancho en la Avenida Central: los ciarrazos y las pedradas menudearon con gran asombro de San José que desde el Cielo estará contemplando entristecido este genio levantisco que está apoderándose de sus hijos espirituales.

Venus y mi mujer han encontrado una nueva diversión: ya no juegan a los toros, decepcionadas por lo del domingo, sino a la policía y los manifestantes: una se monta en la escoba y la otra le echa un muera al gobierno y un viva a Lenine y se arma

el más lindo ziplizape político doméstico: se lían a golpes y silietazos que es un gusto y se forma cada treco de junto que el auténtico queda a la altura de un amigable alegato. Por fin se resuelve la cosa con que mi mujer, la policía, torne grupas y se reconcentre en el cuartel, que es la cocina, o que Venus, la revolucionaria kemalista, se disuelva y me la encuentre, completamente disuelta, poniéndose árnica en las contusiones.

Pues bien: en tanto que había toritos en la Avenida Central, el Doctor Richards, que ha venido a sustituir a Pepe Mora, hacía maravillas en el Variedades; y para no quedarse atrás, la Maravillita en el América, le decía cara sucia a un pollo muy conocido y excusaba patéticamente aquello de "qué desgraciada es la mujer del torero", lo que todos creyeron que era un alusión, pero la Maravillita no hace alusiones. El Príncipe hindú, entre tanto, mira y espera: nosotros también esperamos ver con qué no va a salir este Príncipe misterioso.

Entre tanto, la gente comenta los sucesos, hablan de Pepe Mora, quien por dicha va mejor, de los "cinchazos", de la política, de don Julio: de todo. Uaos alegres, desconsolados otros y la pobre afición, de capa caída.

JOSÉ TIRADERA

¿Quiere usted un buen trabajo de imprenta? ¿Necesita timbrar el papel de su correspondencia? ¿Desea tarjetas finas y elegantes? Dirijase a nuestros talleres de la IMPRENTA MINERVA, en donde contamos con los mejores elementos para satisfacerle.

# Los motines populares del domingo último

## En la Avenida Central y en la Sabana la policía tuvo que sacar sus crucetas

### La Cruz Roja curando heridos y lesionados, que no fueron pocos

#### En la Sabana

Por segunda vez quisieron algunos elementos sin escrúpulo, absolutamente inconcientos o mal aconsejados, lanzarse contra el Hipódromo porque *la Sabana es del pueblo soberano*. No es posible por otra parte, como dice el brillante militar, entusiasta patriota, distinguido abogado y sabio legislador don Gerardo Zúñiga Montúfar, que se prive a los josefinos del aire puro de ese llano que nos legara el padre Chapuí, ni de los paisajes hermosísimos que ofrece, ni de la expansión que dá al espíritu. ¡Y zás, a destrozarse el Hipódromo!

Pero no bien notó la policía que los HEREDEROS del llano rompían las primeras tablas, cuando les cayó encima a cintarazo limpio.

Pronto fué sofocado el tumulto, dándole regular trabajo a la Cruz Roja, pues no faltaron heridos ni lesionados.

Es lamentable que estas cosas sigan sucediendo, pues mucho desdican de la cultura costarricense. Si algunas personas se creen dueñas de la Sabana, reclámenla al Municipio que les ha quitado una décima parte de ella, pero no se lancen contra una construcción que pregona nuestro progreso local.

Nos parece que ese legado del padre Chapuí es para todos los josefinos, y nos parece también que el Municipio es el único y verdadero representante de la Comunidad. Pero, repetimos, el que se crea dueño del llano, que demande a don Cleto y a todos los regidores.

Durante la refriega hubo gran pánico entre la concurrencia a la corrida de Pepe Mora, los turistas norteamericanos se mostraban inquietos.

¿Qué pensarían esos turistas de Costa Rica? ¿No es por otro lado censurable que los asaltantes no guarden consideración alguna a la sociedad que allí estaba reunida?

Buscamos en el "molote" a Zúñiga Montúfar y al General Volio, pero ni de casualidad pudimos encontrarlos.

¡Así es la vida!

#### En la Avenida Central

Con motivo del descontento que en los círculos comerciales ha venido desarrollándose en toda la República a causa de la doble patente, tributo que ha sido tomado por distintas colectividades como bandera de batalla para levantar una protesta unánime y general en contra del Gobierno, por su pretensión en mantenerla, presenció ayer la ciudad capitalina un suceso desagradable que pudo tener fatales consecuencias.

Por una hoja suelta que se hizo circular, el Gobierno tuvo conocimiento de que se preparaba una manifestación popular el domingo en la noche, a la que asistirían trenes de provincia perfectamente organizados de antemano, para acudir a los manifestantes.

Una comisión solicitó una entre-

vista con el señor Gobernador de la Provincia, con el fin de obtener el permiso de esa autoridad para celebrar dicha reunión, la que habría de ser pública y recorrería en son de protesta las calles de la capital hasta llegar a la residencia del señor Presidente de la República, a exponer ante el primer Magistrado las quejas y motivos del disgusto general que existe en todas las masas sociales, y con especialidad entre el comercio detallista y masa obrera, contra el impuesto de la Doble Patente.

El señor Gobernador no permitió ni autorizó esa manifestación, por falta de formalidad y de garantía en los solicitantes.

El señor Gobernador contestó a los miembros que fueron a solicitar el permiso para dicha reunión, que mientras no trajeran una nota suscrita por el Presidente de la Confederación de Trabajadores, no podría permitirla.

Se supone que a pesar de la orden gubernativa, algunos elementos del pueblo convinieron en efectuarla, poniéndose inmediatamente en acción.

Fue entonces cuando el general Monge Director de Policía, con

pleno conocimiento de que se intentaba siempre llevar a cabo ese movimiento popular, y sabiendo de la actitud asumida por el señor Gobernador, pasó la siguiente comunicación al Ferrocarril para que los trenes no corrieran y evitar el meeting.

La comunicación transmitida el mismo domingo dice literalmente así:

"Tiene informes esta Dirección General de Policía de que a esa Empresa se han pedido trenes especiales para un meeting que como protesta de la doble patente al Comercio, se verificará en la noche de hoy en esta capital.

En vista de que el señor Gobernador de esta provincia Lic. don José Luján, no ha concedido la licencia respectiva para verificar el referido meeting suplico ordenar que los trenes no sean facilitados para el servicio solicitado.

(f.) RICARDO MONGE  
Director Gral. de Policía"

Ante la referida orden de la au-

toridad, los trenes no corrieron, suspendiéndose su salida de los lugares en que, según se nos informó, estaban ya preparados distintos contingentes para concurrir a la mencionada reunión.

Se nos informa que la provincia de Cartago tenía listos unos 500 manifestantes entre comerciantes y obreros, dispuestos a tomar el tren, y asimismo había gran número en las provincias de Heredia y Alajuela.

Serían las 7 de la noche cuando la policía tuvo conocimiento de que un grupo como de 200 personas se alistaba en la plaza de la Merced para recorrer las calles en pública manifestación.

Entonces fue cuando el general Monge ordenó al coronel Vargas, comandante de la 1ª Sección de Policía, se entrevistara con el señor Presidente de la Cámara de Comercio para saber si dicha colectividad acuerpaba el movimiento.

Otro delegado se envió a la Confederación de Trabajadores con idéntico objeto.

Pero ni la Cámara de Comercio ni la Confederación de Traba-

jadores tomaron participación alguna en el movimiento que se iniciaba como protesta.

El señor don Juan R. Pérez, Presidente de la Confederación, trataba más bien de aplacar los ánimos, diciendo que ese no era el procedimiento que debía seguirse.

El señor Presidente de la Cámara de Comercio, y varios comerciantes a quienes entrevistamos, nos han manifestado que ellos reprobaban el paso acordado, infringiendo las leyes gubernamentales que no han sido fielmente acatadas por los dirigentes de estos grupos, completamente desligados de la Confederación y del Comercio.

Se nos informa que dos individuos que invocaban el nombre de la Confederación, se dirigieron por telégrafo al señor Presidente de la República, notificándole se verificaría una reunión, a cuyo mensaje contestó el Jefe del Estado, que mientras no tuvieran un permiso escrito de la autoridad civil, dicha reunión pública no podría efectuarse.

No obstante los inconvenientes presentados, llegaron diversos elementos, quienes bajo su propia responsabilidad se lanzaron por la Avenida Central, con dirección a la residencia del señor Presidente de la República.

Al llegar cerca de la casa de Steinvoth fueron sorprendidos por un grupo de policiales, quienes primero ordenaron se despejara el campo, ya que no llevaban orden que les autorizara para tal acto público.

Los manifestantes influenciados por el calor del entusiasmo, quisieron acometer a los gendarmes abriendo paso para el avance, pero la fuerza pública, con órdenes severas de sus Jefes, se hizo respetar con el fin de mantener el principio de autoridad, y haciendo uso de sus armas impidió que continuara el desfile.

Después de una lucha tenaz, pudo al fin despejarse el meeting volviendo la ciudad a su tranquilidad histórica.

En la refriega resultaron algunos manifestantes lesionados, así como también varios policiales lo que de veras lamentamos.

El Teniente Ramírez de la Segunda Sección, resultó herido en el pecho de un enorme ladrillazo que del centro de las masas le arrojaron siendo atendido por la Cruz Roja.

Fueron también curados por la Brigada Sanitaria los particulares Rafael Chinchilla, Jesús Retana, David Ramos José Vindas y algunos otros más.

El señor Gobernador ha dicho a uno de nuestros redactores, que no se hubiera negado a dar el permiso que le solicitaban los señores Rodán y Jiménez para la celebración de ese acto público, si dichos caballeros se hubieran presentado en su despacho con las respectivas credenciales de la Confederación de obreros que los acreditasen como miembros de la misma.

Por lo tanto se deduce que esta manifestación fue promovida por elementos disidentes, completamente ajenos a la Confederación y a la Cámara de Comercio.



**LUCKY STRIKE**  
ESTA TOSTADO

Ha probado Ud.  
abstenerse de  
fumar  
cuando tiene un  
**Lucky Strike**  
a su alcance?



**LUCKY STRIKE**  
ESTA TOSTADO

#### Siguen reuniéndose los accionistas del Monte Nacional

Hoy se reunirán los señores accionistas del Monte Nacional de Piedad, con el propósito de conocer la actitud asumida por el señor Secretario de Hacienda en este traido asunto.

Es muy posible que asista el señor Soley Güell, quien no se andará en esta ocasión con paños tibios.

Los accionistas continúan en sus gestiones para no perder en sus intereses.

La noticia que circuló de un posible arreglo no fué sino una bala. Quienes arreglarán este lío son los tribunales de justicia.

#### Reaparece el Gran Circo Ecuéstre

Hemos recibido una nota simpática, el jueves próximo se presentará por segunda vez y en esta ciudad el Gran Circo Ecuéstre que en el mes de diciembre actuó con extraordinario éxito.

El programa es sumamente atractivo. Le auguramos un completo triunfo a los nuevos empresarios.

#### Oyendo a los Padres Conscriptos

COLOSAL MOCION DEL  
DIPUTADO J. VOLIO

Se puede leer en nuestra crónica del Congreso estas palabras: "Volio J.—Moción en el sentido de que el nombramiento de Secretario de Estado en el Despacho de Higiene y Salubridad Pública (este el nombre de un nuevo Ministerio, estimados amigos) recaiga en persona apta y de las mejores condiciones".

¿Qué tal? ¡Vaya con la mocioncical Quiere el Jefe del Partido de Falcó y Compañía que el Secretario de Higiene sea hombre apto y de las mejores condiciones. ¿Se referirá a condiciones de limpieza, aseo personal, salubridad y rozagancia, en una palabra?

Nos hace cosquillas eso de que los Secretarios de Estado sean hombres aptos y de las mejores condiciones. Y ese cosquilleo ha de hacer reír a los apasionados de don Miguel, don Aquiles, don Narciso, don Julio y demás varones de peso.

Pero como los padres de la patria están hasta la coronilla de "hombres aptos", decidieron echar por tierra los deseos del generá, estipulando que ese funcionario debe ser médico graduado, aunque don Elias Jiménez Rojas y otros científicos de su talla no exhiban tan enorgullecido diploma.

"Señores, exclamó el de división, los títulos nada significan. (El Dr. Cordero para el oído.) Nada significan. ¿Acaso es ingeniero el actual Ministro de Fomento? ¿Acaso se educó en una academia militar nuestro gran Aquiles? ¿Acaso sabe de estadismo ese señor que se llama Julio Acosta?..."

Pero la morrocotuda proposición de diputado Volio salió mal herida, y en consecuencia nadie vuelve a hablar de aptos en la Cartera de Higiene. ¿Qué tenense de por delante quienes hablen de las mejores condiciones para ser Ministros? Basta con que sea médico y podrá desempeñar la nueva Secretaría cualquier facultativo, y para las otras basta con que sea Miguel, o Narciso, o Aquiles, el trio que más pesa en Costa Rica.

JUAN MANUEL

# Melcochas

ARTICULO QUE DEJA BUENA UTILIDAD

# LA ESTRELLA LA TROPICAL

Enviamos muestras gratis a los comerciantes de Provincias. Nuestras melcochas son elaboradas con maquinaria moderna. Las garantizamos por su mucha duración y sabores exquisitos. Para precios y condiciones escriba al

Apartado 973 San José, Costa Rica.

Rezagos del domingo

## Noticias de Centro América Servicio por telégrafo

Tegucigalpa, 20 de enero de 1923. Se presentó hoy al Congreso Nacional la exposición pidiendo la creación de una Corte de Apelaciones en la Costa Norte con sede San Pedro de Sula.

—La Compañía de Operera de Marina Ughetti que trabaja actualmente en San José de Costa Rica, sería acogida con entusiasmo en esta capital.—El Cronista.

Obreros solicitaron Congreso Nacional prohiban introducción de negros al país.

Celebrase actualmente en el vecino pueblo de Santa Lucía alegres fiestas. Fue reconocido como Cónsul General del Perú don Carlos Pérez Canepa.

Regresó de su gira por occidente el Dr. Salvador Corleto. El Congreso obrero hondureño prorrogó sus sesiones.—El Constitucional.

Santa Ana, 20 de enero de 1923 A DIARIO DEL COMERCIO

Candidatura doctor Alfonso Quiñones Molina y doctor Romero Bosque para Presidente y Vicepresidente de la República respectivamente, obtuvo en todo el país más de 178,000 votos sin que haya habido presión alguna de parte de las autoridades. Este torneo cívico se ha verificado con el mayor entusiasmo sin haberse escuchado insultos de ninguna clase.

Al Congreso irán hombres de valía como los doctores Ramón García González, José Antonio Rodríguez, ambos han sido Ministros; Dr. David J. Guzmán, Catedrático don Hilario Interiano honorabilísimo y de alta posición social y otros elementos análogos. El doctor Quiñones Molina dará amplias garantías y laborará con diferentes elementos con que cuenta el país como demócratas, que extenderán su mano a la intelectualidad, a la instrucción pública y otras instituciones del Estado. Promete también arreglar de favorable situación pecuaria y pagar con puntualidad empleados de la República.

Para primero de marzo espéranse grandes manifestaciones por el triunfo del jefe del Partido Nacional democrático salvadoreño, José Ignacio Salinas.

Guatemala, 11.—Ay r los diarios de esta capital volvieron a hablar de la llevada y traida conferencia centroamericana, que se efectúa en Washington. El Diario Centroamericano dice que el Licenciado Prem continuará en su puesto con su doble carácter de delegado y a la vez consejero de la legación guatemalteca. El Ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala dice que se firmó los tratados y convenios siguientes: Tratado de arbitraje, Tratado para el establecimiento de un tribunal de investigación general de paz, amistad y comercio. Convenio de comunicaciones y convenio para el libre comercio; después de firmar estos tratados y convenios por los plenipotenciarios centroamericanos en Washington sólo queda pendiente la reducción de armamentos.

Hoy cumple años la señora Marta Llanes de Ubico, digna esposa del general Ubico.

Hoy llegó procedente de Quezaltenango el honrado y laborioso industrial don José Coradino acompañado de su familia para pasar una temporada en esta capital.

El Cuartito a Poder dedica su primera página al acierto de la reorganización atinada conciente y doctrinaria del partido liberal guatemalteco; hace largas consideraciones al respecto de dicha agrupación política. Suntuosa nota social fue a que tuvo lugar en la casa del Dr. Chevez con motivo del cumpleaños de su hija la bella señorita María

Chevez quien voliendo a sus gracias el encanto de sus floridas primaveras fue muy agasajada por muchas amistades que en el festival le obsequiaban.

Está abierta la matrícula en la Escuela de Agricultura Nacional de Guatemala. El Ministro del Ramo ha dispuesto que se cierren hasta el primero del mes entrante, que se principiarán las clases, para dar oportunidad a los jóvenes estudiantes que quieren dedicarse a los estudios de agricultura.

El Almacén de útiles escolares se ha trasladado a la 12 avenida sur del edificio que ocupó el Kindergarten Nacional, para expedir las distribuciones de los útiles tanto a las escuelas de la capital, como a los pedidos de los departamentos distantes de la república. La Escuela de Comercio de señoritas y de varones y el Kindergarten se está instalando en un amplio edificio en la avenida norte.—Emilio Narvaez.

Murió en Fespire don Mateo Molina.

Ha quedado abierta la matrícula en todos los centros de enseñanza de esta capital.

El salvadoreño Tomás Reyes obtuvo premio de la lotería hondureña. El Congreso declaró electo magistrado de la Corte Suprema de Justicia al Dr. Alberto Uceda.—"El Cronista".

Mañana Regresará de Siguatepeque el Presidente López Gutiérrez acompañado de su señora esposa, a quien fue a encontrar a aquella población. Numerosas personas irán a saludarlos a Zambrano.

Sulcidóse en Comayagua el estirpable joven Alfredo Zelaya, por complicarse de robo hecho en casa Siercke. Fue robada una sucursal de comercio de Santos Soto en Comayagua.

Varios diputados solicitan decretase uno por ciento entrada bruta aduanas para introducción de agua potable y luz eléctrica Comayagua. Activanse los trabajos para erigir el busto del poeta Juan R. Molina.

La Legación Mexicana obsequiará el sábado próximo un concierto a la sociedad tegucigalpense.—"Los Sucesos".

En la madrugada hubo un conato de incendio en la Oficina Telégrafica Nacional por choques alambre corriente luz eléctrica. El servicio telegráfico y telefónico quedó interrumpido por varias horas, habiéndose restablecido ya por actividad del subdirector del ramo coronel Rafael Lanzas Ramos.—"Los Sucesos".

Tegucigalpa.—El Congreso declaró nulas las elecciones de diputados suplentes recaída en los señores Juan Zúñiga R. y Salvador Crespo. Ha sido nombrado Sub Secretario de Relaciones Exteriores el doctor Rómulo E. Durón.

Anoche hubo un conato de incendio en la oficina Central de Telégrafos.—El Cronista.

Tegucigalpa.—Llegó a San Pedro de Sula, Angel Arias tributando sele imponente manifestación de simpatía. Aquí sus partidarios apéstanse a recibirlo de manera espléndida.

—En sesiones ordinarias discútese en el Congreso la amnistía, delitos políticos, militares y conexos presentados por los diputados Oviedo, José Oquell Bustillo y Antonio Gómez Rogeri; dictamen desfavorable escribiéronlo los diputados Antonio Reinos, José M. Sandoval, y Angel Ugarte Oviedo pronunció defensa iniciativa extenso discurso calificado brillante contra diez.—Los Sucesos.

Tegucigalpa.—Próximamente contraerán matrimonio la bella señorita Cuba Tuclos con el caballero Julio A. Flores.—Excelisior.

Tegucigalpa.—Hízole una espléndida recepción a la distinguida dama doña Anita de López Gutiérrez al llegar a esta capital.

—El Ministro de Hacienda ha presentado al Congreso importante iniciativa para combatir con éxito el contrabando de fraudación fiscal.

—El Coronel Angel Mutus será nombrado director de la policía nacional, en sustitución general Faustino V. Aguiluz quien renunció.

—La actividad política en favor de la candidatura del Dr. Arias continúa prosperando sobre terrenos firmes.—Los Sucesos.

Tegucigalpa.—De Hamburgo regresará en breve el bequista hondureño Octaviano Ariss.

—Hoy ingresó a esta capital la señora esposa del Presidente López Gutiérrez después de hacer una gira de salud por los Estados Unidos.

—El señor Ministro de Hacienda le propuso a la asamblea nacional la creación de algunos impuestos.—El Cronista.

San Salvador.—José Santos Chocano será coronado en Colombia, donde está para llegar, y ha atrasado su viaje, el accidente que padece su esposa en el barco que los conducía del Perú. Actualmente está en Palta.

—En Sonsonate, se encuentra el profesor Terror con sus perros comeditantes, y está para llegar a esta capital.

—La Municipalidad de Quezaltenango, subvencionará los dos centros de enseñanza establecidos en aquella población, por lo dicho en algunos periódicos norteamericanos.

—Sábese que en 1926 será celebrada una nueva conferencia entre los países centroamericanos, y entonces se fijará la fecha para la unión de la asamblea constituyente, que declarará la constitución política de la nueva república de C. A.

### Gran Remate de Muebles

El miércoles 31 de enero a las 2 p. m. remataré, de orden del curador de la Quiebra de Henry Frick & Cia., los muebles (cajas de hierro, máquinas de escribir, archivadores de acero, escritorios, sillas, estantes, mesas, etc.) y restos de las existencias de la citada casa. El remate lo haré en el local que ocuparon dichas oficinas, 50 varas al N. de la Librería Alsina.—Los muebles podrán verse los días 29 y 30 de enero, de 1 a 3 de la tarde. Caso de no terminarse el remate, se continuará el día siguiente a la misma hora.—San José, enero 18 de 1923.

JORGE SAUREZ F.—Corredor Jurado.

### LIBRERIA ESPAÑOLA MARIA v. DE LINES

San José - Ap. 314  
Sucursal en Cartago

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho.

# ARENAS DE SAN JOSE

## La corrida del domingo pasado - Fue cogido el diestro Pepe Mora

Indudablemente está en la sangre este entusiasmo torero de nuestro pueblo: 20 minutos antes de las tres de la tarde los tendidos de sol de la plaza de toros estaban rebozantes de público, y en los palcos y tribunas de sombra las lloras mujeres josefinas ponían una nota de vida y de color.

El anuncio que se jugaría ganado de Cartago, de las ganaderías de los Coto y los Molina fué incentivo suficiente para que el público acudiera, ávido de presenciar una hermosa faena, una fiesta torera con toda su belleza y su lucimiento.

Nosotros vimos la primera corrida con aquel ganado cobarde y "matrero", falto de nobleza; comprendimos que los toreros de la cuadrilla de Pepe Mora, a pesar de su no desmentido valor y su deseo de trabajar, no hacían labor de mucho lucimiento; pero, como bien podía ser que toda la culpa fuera de los "may-soles", el domingo pasado nos fuimos con el deseo de ver el verdadero debut de aquellos muchachos en una corrida que creímos sería de revancha.

La animación de la calle de la Sabana era inusitada: coches, autos, tranvías y camiones llevaban gentes hacia la plaza; lloras mujeres que iban, llenas de deseo, a sus palcos; caballeros en centenas, numeroso público. Bajo el claro sol de la tarde veranera el desfile era imponente y hermoso; todos, como nosotros, abrigaban la esperanza de una tarde de desquite.

A las tres de la tarde, sonó el clarín y el joven Hall y Guardia Herrero, ginecista en bella y briosa beldad, partió la plaza, solicitó el permiso y precedió el paseo de la cuadrilla, que desfiló al compás de El Gallo, pasando el torero y jugando que llenó la tarde de sonoras vibraciones.

Hecho el saludo a la presidencia, y cambiada a coruscante sorda de los capotes de pasco por el burdo percal de la faena, el clarín vibró sonoramente.

### El primer toro

Ovvero de negro y blanco salió saltando y lleno de ánimo. El más noble animal de la tarde, mostró mucho valor y mucha voluntad y acreditó la ganadería de Coto y Molina.

Calerito Campitos y Fruterito lo corrieron un poco y entonces el diestro, visiblemente nervioso, le tendió la capa: un quite de mandil, dos naturales, un recorte y una ganera. O él muchas palmas. Con aquél bruto se podía, Pepe Mora se aprovechaba y daba juego a sus facultades; des: toreaba un poco movido, no entrando mucho y sacando por la derecha sin cesar. Al dar un lance, el toro, muy metido entre los pitones, quedó descubierto y el toro le golpeó, tumbándole: la opa tunacapa de campitos salvó al maestro, que nuevamente toroó, haciendo una media verónica y un aforolado que terminó con lujoso adorno. Ovación.

### Banderillas

El clarín anunció el cambio de suerte: Pepe se hace de los palcos y cita de lejos; y entrando de poder a poder, las clavó de frente. No quedaron prendidas, pero la suerte estuvo hecha con valentía. Citó de nuevo, bien cuadrado y entró al natural, abierto de pies y con letradura: el toro le dió un fuerte golpe y las capas amigas lo salvaron. Cogió los palcos Calerito y cogió de entrada un magnífico par, después de haberse pasado una vez sin coglar los zarcillos. Ese par lo cogió aguantando mucho y con los pies juntos. Pusó un segundo al cuarteo y fue ovacionado.

Con la derecha tomó Pepe el rojo engaño, citando con valor y pasando bruscamente: después de dos naturales hizo un adorno sencillo y muleteó un poco más, habiendo sufrido un nuevo achuchón.

### Al volapié

Un toro tan entero no se prestaba para intentar un lance de muerte. Tenía demasiado alta la cabeza y los banderillazos no lo habían quebrado nada. Casi no humillaba al tirar, pero Pepe se plantó, perfándose, delante de la bestia muy encorajada. Entró a paso de banderillas y el pinchazo falló lamentablemente, señalándolo atrás de la paleta, por la derecha; hubo coro de silvidos. Dió otros cuantos pases y adentro el toro.

### Sigue la cosa

Solamente el tercero de los toros fue devuelto: no quería tomar los capotes. Los demás estuvieron buenos: el segundo era de bella estampa y fue banderillado por Campitos, quien cogió un par al cuarteo, de-

## Dos famosas grasnerías de Fruterito - De esta vez sirvieron los toros

ando un sólo zarcillo prendido. En cambio hizo buenos lances de capa sacando bien y serpenteando con habilidad. El cuarto toro, negro y hermoso animal, dió mucho juego y Pepe hizo con él lucida faena de capa: manejó bien la tela, con finura y elegancia, aunque sin ceñirse, y abanicando bastante. Después de dos o tres pases, y una verónica en que no se marcaron fijamente los tres tiempos, se adornó con gusto. Campitos hizo alguna faena y Calerito banderilló poniendo uno natural que le ovacionaron. Pepe hizo alguna faena con la muleta, pasando con más cuidado, pero descubriendo mucho el bulto. Señaló un mal pinchazo, con palo de banderilla que quedó colgado sobre la paleta derecha. En el quinto toro Fruterito, que no había hecho más que correr los toros a la manera de chula, se plantó citando con valor y supo engerzarse dos grasnerías fenomenales, muy apretadas que constituyeron lo más sensacional y mejor de la fiesta. Parece que el diestro deja moverse poco a este chico de facultades.

El sexto toro manzurón y tralcón, negro, Chester, el popular Chester, saltó a la arena e hizo algunas poses que fueron caricatura bien hecha y prueba de arcejo: se arrodilló, citó con coraje y corrió delante del toro un poco y fue muy aplaudido.

El último toro dió mucho juego: Pepe estaba muy nervioso. Muleteándolo, fue cogido espectacularmente y sacado sin conocimiento de la plaza: Lo sustituyó, recibiendo la fran-

la roja, Campitos, quien pasó rápidamente y señaló, con la banderilla un buen pinchazo, recibiendo ovación.

El toro de los aficionados fue echado, luciendo con a capa Danlillo Gallegos.

### La cogida de Pepe

Desgraciadamente la cogida de Pepe Mora fue seria, habiendo sido privado del conocimiento por el golpe. Gracias a los cuidados médicos ayer seguía mejor y deseamos que ya hoy esté restablecido. Es sensible este percance ocurrido al valiente torero que en justicia debe decirse que es muy hábil capeador.

### En resumen

La corrida fue medocre: no hubo un lance sensacional, ni un capeo conciente, ni una buena mano para la muleta. No quedó el público satisfecho del todo y siempre confía en que ha de llegar la hora del desquite.

De esta vez los toros sirvieron, pero ya ustedes saben que pasó.

Y a las cinco regresaron a San José, viniendo por la vía llena de gentes, alegre en este aspecto de movimiento y recordando tardes amables, en que volvíamos calle de Alcalá abajo, en una berilina.

CORINTO Y ORO

## La Colonial

DE MIGUEL GARCIA Y HNO.

Está instalada provisionalmente en el local que ocupaban los señores Antonio Alán y Cía.

50 varas al N. O. del Mercado.

### Novedades! Novedades!

CUCHILLOS para cocina, carnicero, zapatero y cacería, para podar café y cacao.

TIJERAS para sastrer, peluquero, modista, costurera; curvas y rectas para uñas y para bordar y podar.

NAVAJAS inglesas y alemanas de las mejores fábricas.

CORTAPLUMAS de todos tamaños, gustos y precios, elaborados con el famoso acero STAINLESS, la última novedad en el ramo.

CUBIERTOS finos de Alpaca Krupp y cuchillos para mesa de acero fino y de acero inoxidable Stainless, cubiertos de viaje y trinchiantes.

PIEDRAS de asentar y afilar, asentadores de cuero, MAQUINAS para cortar el pelo y BROCHAS para la barba.

ESTUCHES con herramientas para fincas y automovilistas.

APARATOS de afeitar, cortadores de uñas encarnadas de los pies y manos; HOCES para cortar arroz. GAMUZAS legítimas importadas de los Alpes italianos y una infinidad de objetos de verdadera novedad.

IMPORTADAS DIRECTAMENTE DE SOLINGEN Y SHEFFIELD

Cada artículo lleva la marca de garantía. Precios sin competencia.

CUCHILLERIA DE OSVALDO SALVADOR & Co. Calle Central.

### Brillante Negocio

Por no poder atenderla personalmente, vendo mi Fábrica de Frescos conocida con el nombre "La Asia" que está establecida en la esquina diagonal a la extinguida Lechería El Zootal de esta ciudad. Todas las máquinas que se ocupan en la elaboración de frescos están nuevas y en perfecto buen estado. Tiene todos los demás enseres necesarios y materiales suficientes.

Para precio y condiciones entenderse en el dueño en la misma fábrica. Puntarenas, Diciembre de 1922.

## Adios, Callos! Dice "Gets-It"



Los Callos Huyen cuando son tocados con "Gets-It." Como una esponja embebe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores. "GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

TACK HING LUNG & Co. GIL CONG IMPORTADORES - Puntarenas

### SE VENDE

## VIDRIOS GRANDES

Para ventanas de Casas de Comercio.

## ARROZ DEL PAIS

A ₡ 28.00 el Quintal.

## JABON VETEADO, A MERICANO

Cajas de 50 libras a ₡ 26.00 cada una.

## Tomás Fernández F.

Teléfono 19 AMACEN Apartado 6148

Es locura sufrir de afecciones en la piel cuando usando **MENTHOLATUM** quedará Ud. prontamente curado.

FFLIX ALVAREZ P. Propietario de

## LA COLOMBIANA

Avisa al comercio en general y a su estimable clientela en particular, que durante su ausencia del país, motivada por enfermedad, queda al frente de sus negocios de Zapatería, con el carácter de Apoderado generalísimo, el señor don Luis de la Osa

San José, 19 de Enero de 1923

## BUZON

DEL "DIARIO DEL COMERCIO"

Se suplica a nuestros Agentes la pronta liquidación de sus saldos en el resto de este mes y se les recuerda que sus liquidaciones de ben efectuarse invariablemente antes del día 15

Se ruega a las personas que enseguida enunciamos pasar por esta Administración a arreglar un asunto que les interesa.

ROSENDO J. UBAU.—Representante de la Compañía Artística Amplificadora.—Ciudad.

VICTOR M. ROJAAS y Hno. (Contratistas).—Ciudad.

AMADO SANCHEZ.—San Juan de Dios de Desamparados.

VICTOR E. SOLANO.—Naranjo.

VICTOR M. VALVERDE.—Vara Blanca.

RAFAEL LEPIZ.—Heredia.

En esta Sección seguiremos publicando los nombres de los Agentes y anunciantes morosos.

### Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V. PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Medias de hombre a ₡ 6.50 docena

Lápices borrador a ₡ 10.00 gruesa

Medias Mercerizadas a ₡ 20.00 docena

RECIBIO

Miguel A. Murillo

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

**IMPORTANTE.** —No compren muebles en ninguna parte antes de obtener precios de muebles nuevos y de segunda mano; cambiamos y fabricamos muebles al gusto del cliente en el Almacén de Muebles esquinada opuesta al Correo.

**TO LET** furnished house inquire of N. 738.

**REMATE VOLUNTARIO.**—A las catorce horas dos p. m. del día 26 del corriente— e n a t a r é dentro de la Aduana de Limón— 18 bultos harina marca "Fortaleza" llegados por vapor Parísimina último. Se rematan por estar en parte mojada con agua y servirá de base la mitad de su valor principal, corrido por cuenta del rematante el pago de los derechos de Aduana y gastos de Agencia que a la hora del remate se indicarán. RICARDO MORA FERNANDEZ, Corredor Jurado.

**MOBILIARIO,** de una tienda en pequeño se vende. Urnas, mostradores, estantes, etc. Pídanse en casa de doña Marina de Balboa, contiguo a la Puerta del Sol, antigua Plaza de Ganado donde se informará.

**ERROR EN UN CHEQUE** Recibí de la casa Lindo Brothers un cheque n.º 65163 por valor de \$ 975.00 a cargo del Banco Mercantil de Costa Rica, no debiendo ser sino por \$ 97.50 y sin firmarme lo entregué por este mismo valor. He dado aviso a los Bancos que no lo cambien y por este medio suplico al tenedor de dicho cheque que lo presente a la casa "Lindo Brothers" en donde recibirá el valor correcto de la operación.  
San José, 19 de enero de 1924  
FRANCISCO GONZALEZ M.

**TABACO DE PALMARES** Siendo bien conocida la calidad de tabaco de Palmares que yo expendo, aviso a mi numerosa clientela que del miércoles 24 de este mes en adelante tendré un constante depósito en la Bodega de don Francisco Armijo, lado Norte del Mercado; y si no fuese suficiente, se me puede hacer cualquier pedido a Palmares, donde lo atenderé inmediatamente.  
Todos los miércoles estaré en esa a la orden de mi clientela.  
JOSE MARIA ROJAS

**PENSIÓN NIZZA** —Se alquilan cuartos bien amueblados, comida a precios módicos. 75 vrs. oeste Botica Francesa

**ARTURO GIRALDO** Le hace sus copias y toda clase de trabajos en máquina. Rapidez, corrección y reserva garantizadas. Apartado 495

**Solares para construir.** — Se ofrecen varios muy bien situados en esta ciudad. Informará esta Administración.

**de 12 000** se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración.

**Unica oportunidad.**—Se vende una casa en buen estado, cómoda y situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Para informes Teléfono 683.

**NO MAS TRANCASO NI TOSFERINA LA FARMACIA GRILLO** acaba de recibir sus famosas Capsulas Contra Influenza, que con tanto acierto curaron la epidemia de 1920; y el específico FERNATOZE, que cura la tosferina en muy poco tiempo.

**MAQUINAS** de picar pastos, sistema alemán y dos cocinas Conthon Plarithic, se venden en buen estado y a precios sumamente baratos. Entenderse con Emilio Navarro en su taller, frente a estas oficinas.

**MANICURISTA.**—La señorita Julia Calderón Argüello, maestra de la Escuela Porfirio Bienes, ofrece sus servicios para el arreglo y corte del cabello de señoras, señoritas y niños, así como también en el ramo de manicura, (cuido de las manos).  
Despacho: en la casa en donde tienen el suyo los doctores Calderón y Fonseca Calvo; 175 sur del Banco Costa Rica.

**SE ALQUILA** la panadería La Habanera con útiles y enseres, fuerza motriz y casa de habitación por la suma de \$ 150 mensuales — Vendo también dos tornos y otros objetos para ebánistería. — Entenderse con Antonio María Soto.

confesar que la psiquiatría es todavía una ciencia en embión cuya hipótesis viene a robustecer la casi seguridad de la teoría de la pluralidad de recuerdos habitados, sustentada por eminentes astrónomos, Pero conviene no confundir esta ciencia y sus experimentos con la charlatanería en uso para la explotación de ignorantes,  
De las prácticas de algunas sectas e individuos espiritistas, a los experimentos serios basados en profundos estudios psicológicos hay una diferencia enorme.  
Uno de los hombres mas doctos en la actualidad en estos conocimientos, es sin duda alguna el doctor Richard.  
Sus pruebas verificadas ante profesionales, no admiten la menor duda.  
Sus facultades de sugestión, adivinación, y trasmisión del pensamiento y de telepatía, o sea visión a distancia, son maravillosas.  
Actualmente presenta sus admirables experimentos en el Teatro Variedades, en donde el público se muestra asombrado y lleno de interés por esas ciencias ocultas que conoce a fondo el ilustre doctor.

ORIENTALISTA

**Desaparece una niña de tres años de edad**

La familia se encuentra muy acongojada

Don Benjamín León y su esposa la señora Eva de León vecinos de Escasú se han dirigido a las autoridades de esta capital rogando les investiguen el paradero de su hija María Silvia de tres años de edad y la cual se les extravió el domingo pasado en Ajueltita donde se encontraban cumpliendo una promesa. Dice el atribulado padre que al entrar a la Iglesia desapareció la pequeña en la aglomeración de la gente, pues ese día fue muy visitado el vecino pueblo; sospecha que la haya recogido alguna familia.  
Nos rogó que publicáramos una nota en este diario para que así se le facilitara el encuentro de su hija.  
Desearnos que regrese pronto a su hogar la pequeña.

En realidad de verdad, hay que

## El aceite de coco para el lavado del cabello

Si quiere usted conservar su cabello en buen estado, fíjese con qué lo lava.  
La mayoria de los jabones y shampús preparados contienen demasiado álcali. Este es muy dañino para el cuero cabelludo, haciendo el cabello quebradizo. Puro aceite de coco Multisified, el cual es puro e inofensivo, es mucho mejor que el jabón más costoso o cualquier otra cosa que pueda usar para el shampú. No perjudica el cabello en absoluto.



MARION DAVIES  
Famosa Estrella del Cine

Póngase en una taza con un poco de agua tibia unas dos o tres cucharaditas de Multisified. Mójese sencillamente el cabello y frótelo con éste. Con una o dos cucharaditas se obtiene una espuma rica y abundante que limpia perfectamente tanto el cabello como el cuero cabelludo. La espuma se enjuaga fácilmente y queda hasta la última partícula de polvo y capa. El cabello se seca rápido y uniformemente haciéndose fino, sedoso y lustroso.

El aceite de coco Multisified puede obtenerse fácilmente en cualquier botica, droguería, perfumería o pequería. Es muy económico, pues bastan unas cuantas onzas para toda una familia durante meses. Cuidese de las imitaciones. Exíjase que sea MULTISIFIED fabricado por WATKINS.

8

## El cambio sigue subiendo

Durante el día de ayer se notó alguna animación en el Bolsín. No se hicieron transacciones de importancia, pues el comercio permanece en expectativa y ningún comerciante quiere exponerse a los juegos de los bolsistas. Las personas a quienes se les acerca el vencimiento de letras están haciendo prodigios para no sufrir grandes pérdidas.

Algunas personas temen que el cambio pase del 500 lo cual traería, como es lógico, graves consecuencias.

A medio día en el Bolsín se estableció el cambio al 490. Los Bancos no tenían tipo fijo.

Por lo visto estamos en vísperas de fuertes movimientos busátiles

## Marítimas

Limón, 21 de Enero de 1923

Hoy a las 9 horas fincó la gasolina panameña "Helgoland" de 5 tons. procedente de Bocas del Toro, con 12 hs. de mar, 6 trip. Capitán Blanford y consignado a C. Oll C. Sin pasajeros ni correo. Carga: 1 caldera, 5 tambores gasolina, 2 tambores aceite crudo, 1 paquete maquinaria y 3 mulas. — El Cap. de Pro. G. ACOSTA.

Puntarenas 20.—Hoy a las 12 zarpó para Bihua C. Z. el vapor noruego "Baja California" de 819 toneladas, 39 tripulantes, capitán Nicolai Evensen y despachado por Felipe J. Alvarado C. Sin pasajeros, carga ni correo.

## TEATRO FEYTH

50 varas al Norte del Museo Nacional

Martes 23 de enero de 1923

## MARCHA TRIUNFAL

Precio, \$ 0.25 — \$ 0.10

8 y 30 p. m. Gran final

## La Señora del traje gris

Precio \$ 0.50 — \$ 0.15

Orquesta JIMENEZ

## De nuestro servicio cablegráfico

Hingland, New Jersey, 22.— La flota de contrabando a la altura del Canal de Ambrosia ha aumentado durante la noche. Hay 18 barcos de gran calado que pueden verse desde la costa sin la ayuda de anteojos.

Hobken, N. J., 22.— A bordo del vapor americano salió de regreso para Inglaterra el embajador Harvey.

New York, 22.— El Obispo Manning, de la diócesis protestante obispal del distrito de New York, ha dirigido una nota al Revdo. Percy, Sticek, Grant, pidiéndole la renuncia de su Ministerio o una manifestación pública repudiando su sermón en que negaba que Jesucristo tenía el poder de Dios.

Los Angeles, 22.— Los funerales del artista cinematográfico Wallace Reid se efectuaron en la iglesia de Hollywood. El ritual fue hecho por la orden de los Elkis.

Anchorage, Alaska, 22.— El vapor Start informa que el viento ha demantelado la estación inalámbrica de Stpaul, en el mar de Bering.

Filadelfia, 22.— El testamento de Jhon Wanamaker crea un fondo de un millón de dollars para sus dos hijas y deja los almacenes de New York y Filadelfia a su hijo Rodman Wanamaker.

Belfast, 22.— Once hombres entre ellos Jones Doyly, Jhon Clifformard, Michael Brasman y James Lan, fueron ejecutados hoy, por haberseles encontrado armas y municiones.

San Paulo, Miss 22.— Tres bandoleros intentaron penetrar al Banco del estado y hubo un tiroteo entre los bandidos y la guardia civil resultando un bandido muerto y dos guardias heridos.

Monroff Louisiana, 22.— El ex-Sheriff de Wichita John P. Parker fue herido fatalmente de un tiro en un camino, al hacer investigaciones respecto a la actividad de una banda de enmascarados.

Washington, 22.— El departamento del Trabajo afirma que en diciembre el costo al por menor de los artículos alimenticios aumentó el uno por ciento sobre los precios del mes de noviembre.

Washington, 22.— El presidente Harding sigue bastante aliviado del ataque de grippe, pero permanece alejado de sus oficinas por recomendación del médico.

Boston, 22.— El Sr John H. Clarke Juez de la Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos, declara que para 1924, el voto femenino hará entrar a los Estados Unidos en la Liga de las Naciones.

Nueva York, 22.— El vapor Guisserp F. Verdi, llegó con la tripulación del vapor italiano de carga Montebello abandonado en el mar, casi en momentos de hundirse; su tripulación fue recogida por el Verdi, después de varias horas de navegar en un mar agitado en un vote salvavidas casi destruido.

## Teatro Moderno Los Cinco Tunantes

El estreno de esta famosa película verificada el pasado domingo fue uno de esos éxitos sin precedentes. La originalidad de su argumento y la limpieza de los artistas que desempeñan la obra, hacen que sea interesante desde su principio hasta su fin.

El teatro estaba completamente lleno habiéndose quedado gran número de personas sin localidad, por lo que la empresa ha dispuesto reprisarla esta noche.

Otro de los éxitos del estreno fue la orquesta Repetto, que obsequió con una audición soberbia de obras clásicas.

## MOVIMIENTO DIARIO

### Nacimientos

Prado, legítimo de Carlos Viquez y Carmen Cruzado.

José, natural de Manuela Molina. María Josef, natural de María Fernández.

Rafael, natural de Antonio Barquero

Fernando, legítimo de Antonio Solano y María Rosa Alvarado.

Ofelia, natural de Maud Mc Donald.

Carlos, legítimo de Gustavo Sánchez y Celina Córdoba.

José Angé, legítimo de Francisco Méndez y Eloiza Rojas.

Sadie, legítima de Juan L. Carvajal y Luisa Hernández.

Daisy, legítima de Rafael Cortina y Elodia Montero.

### Pasaportes

Alfredo Garrido Corcejo para Panamá.

Rafael Rodríguez para Panamá.

Margarita Lara Iraceta para Francia.

George Woodbridge para Francia.

### Defunciones

Carlos Sánchez 1 día San José.

Elisabeth Bost, 84 años San José.

María Acosta, 12 años San José.

Valeriano Chacón, 55 años San José.

Ramón Valverde 3 años San Sebastián.

## Esta semana serán las últimas funciones de La Maravillita

Que en el Teatro América ha logrado los más grandes éxitos que artista alguna ha logrado en Costa Rica y en verdad los merece porque es una artista verdaderamente genial que imprime sus creaciones un sello de originalidad incomparable.

Esta noche dará una selecta función en la que estrenará varios cuplets y tonadillas.

## Un remate de importancia

El 24 del corriente, a la 1 p. m. se rematará en el Juzgado Segundo Civil de San José la famosa finca denominada "La Luisa" sita en San Isidro de Alajuela, que consta como de 102 hectáreas y 2,135 metros cuadrados. Esta finca está cultivada de café y caña de azúcar, habiendo considerable extensión de potrero, bastante terreno para otros cultivos y el resto de montañas. Tiene además un trapiche moderno con su galerón y movido por fuerza hidráulica; una casa grande, llena de comodidades; con servicio completo: baño, escurador y cafetería, y siete casas para peones y algunas otras construcciones. Esta finca perteneció a don Gonzalo Pinto, quien la vendió a Juan Luis Vargas y todos los datos pueden verse en el Boletín Judicial del 7 de este mes.

## Fallece en el Colegio de Sión una monja

El Colegio de Sión se encuentra de duelo: ha fallecido una monja muy querida, buena y abnegada.

Ayer las campanas de la Capillita del Colegio dobaban tristemente anunciando el infuso acontecimiento: había muerto Sor Elisabeth a la edad de 84 años y conforrada con los santos sacramentos.

Por este luctuoso suceso a la Madre Superiora y a todas las monjas del Colegio les presenta el DIARIO DEL COMERCIO el testimonio de su sincera condolencia.